

EL CORREO DEL PACIFICO

ORGANO DEL PARTIDO CIVIL

CONDICIONES,

SEMANAL \$ 1.00

SUSCRIPCIONES

Mes..... \$ 0.50

Número suelto... \$ 0.10

EDITOR

MIGUEL A. VÉLIZ

ADMINISTRADOR

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"
R. YGLESIAS.

TODA CORRESPONDENCIA DEBE

SER DIRIGIDA AL
ADMINISTRADOR

APARTADO NÚM 54

AÑO I

PUNTARENAS DOMINGO 8 DE AGOSTO DE 1909.

NÚM. 11

HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de don E. Mc Adam, frente al Ferrocarril y casa Alvarado)

Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos.

D. COLOM.

Aserradero á VAPOR

PEDRO CANALE & C^o

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

—0—

- Compra y venta de maderas de varias calidades.
- Venta al por mayor y al detal—Tucas de Caoba, Genisaro, Cedro, Pochote, &—Venta de tablas, tablones, reglas, alfajías y soleras de toda clase y dimensiones—Madera asepillada en tabloncillos para pisos.—Tablas de forro traslapada ó con cordón para cielo raso—Molduras y cornisas de varias clases.
- Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

GRAN REDUCCION DE PRECIOS

Se encarga de cualquier clase de construcciones

LA ESTREÑA

TIENDA DE ABARROTES

Renueva constantemente las mercaderías de primera necesidad.

Compro Perlas—Hu e—Pielés y demás productos del país.

Salvador Aranz

Puntarenas, Junio de 1909.

A LOS QUE VIA AN

Ahora que las bestias de alquiler de las empresas que han estado sirviendo todo el verano, están cansadas por el trabajo, flacas por el escaso pasto y flojas por el retoño tierno que han principiado á comer pongo á disposición de los viajeros, después de muchos meses de descanso y buen alimento, ciento cuarenta bestias en las mejores condiciones.

Cuenta son especiales, muchas de magnífica condición para señoras y niños por lo finas y mansas, y todas fuertes por lo bien alimentadas, pues mis repastos no han sido agotados.

Para un viaje veloz, para participar un triunfo, por ejemplo, ó impartir una orden que no quiera confiarse al telégrafo, tengo bestias verdaderamente inmejorables.

BENNICIO MENA.

Esparta, Julio de 1909.

PEDRO JOAQUIN CHAMORRO BOLANOS

—0—

El nombre con que se encabeza esta publicación, es el de uno de los hijos del preclaro Jefe del Partido Conservador de Nicaragua, el del hombre que enseñó á sus hijos y á sus conciudadanos á hacer buenos patriotas y sobre todo consecuentes con sus partidarios y amigos.

Todos los hijos del Ilustre don Pedro, no han desmentido nunca del buen nombre de su digno padre. El mismo don Pedro Joaquín Chamorro Bolanos á quien hoy nos referimos, ha sido tenido, si nó como principal Jefe del Conservatismo Nicaragüense, como uno de los primeros hombres que consecuentes con sus ideas políticas y sobre todo con los principios de su padre, ha hecho armas en diferentes ocasiones contra el Gobierno liberal de José Santos Zelaya quien ha vejado, abrumado y flagelado á los ciudadanos honrados que pertenecen al partido político hoy caído en Nicaragua.

La hacienda, la honra, la tranquilidad y la familia de don Pedro, ha sido dilapidada, vilipendiada, sobresaltada y perseguida por el gobernante Nica. A ese Gobierno debe don Pedro su mala situación pecuniaria de hoy, y lo que es peor, el encontrarse privado de un hogar en donde pueda recibir los asiduos cuidados de su familia.

Don Pedro Joaquín Chamorro B. ha sido considerado como uno de los conservadores irreconciliables con el Gobierno de Zelaya y con los que políticamente con él comuiguen. Creimos ver en la persona de don Pedro, reflejado el noble carácter de su padre, á quien no hubo circunstancia por difícil que fuera, que lo hiciera entrar en componendas con los traidores á su patria. Supusimos tener en don Pedro Joaquín, al hombre firme en sus ideas políticas, consecuente con los que por él, su patria y su familia, se han expuesto á los mayores peligros. Nunca creimos que por CIRCUNSTANCIAS, fue-

ra algun día el látigo ó verdugo de sus coopartidarios, pues siempre que se trató ante él del Gobierno de Zelaya, le oímos exclamar con la indignación de todo buen Nicaragüense! Guerra y exterminio contra el tirano! Cuando Zelaya ha contribuido para que los malos hijos de la patria intranquilen la paz en una Nación hermana, (como en las presentes circunstancias en este país), le oímos protestar con todas las fuerzas de sus pulmones, y pedir el castigo para quien como él fomentaba esa clase de revueltas con las que comprometía el honor Nacional de nuestro país, contribuyendo sin escrúpulo con el contingente de armas, municiones, vapores y ejército. Por eso, cuando vemos hoy en día á don Pedro Joaquín haciendo causa común con el enemigo, cuando le miramos colocado en el terreno político á que se encuentra afiliado, cuando lo vemos al servicio de una causa que es la misma que patrocina Zelaya desde el Campo de Marte, y para la cual ha enviado los elementos bélicos que se encuentran ya en el interior de la Rpa. no podemos menos que asombrarnos, pues no es concebible que él, especialmente hoy que se encuentra convencido de la veracidad de los hechos, sancione con beneplácito lo que todo nicaragüense honrado vé con indignación y repugnancia.

Don Pedro con su proceder, falta á sus deberes como ciudadano, traiciona la confianza de sus amigos, y aplaude hoy, lo que criticaba ayer, es decir, que Zelaya perturbara la paz en las naciones pacíficas. Si don Pedro parte de aquel principio de que EL FIN JUSTIFICA LOS MEDIOS, está en su derecho para proceder como procede, pero llegamos al convencimiento de que le importa bien poco la suerte de su patria y la de sus correligionarios políticos, pues para alcanzar el fin deseado, ha llegado al extremo de hacer grandes revelaciones que comprometen á la primera, y de declarar secretos que exponen á uno de los segundos á caer en las garras del tirano nicaragüense, con quien

LUZ Y MAS LUZ

QUE HABLE

EL JIMENISMO

—o—

En medio de la estupefacción de la generalidad llegó á esta ciudad el contrabando de guerra que fraudulentamente se introdujo á este país procedente de Nicaragua.

Nosotros los costarricenses de Nicaragua teníamos noticias fehacientes del hecho, y en su oportunidad se lo comunicamos al señor Presidente de la República, para que siguiendo la pista á los sin pudor, atraparan los bólicos elementos. El señor Presidente de la República, supo en su oportunidad, porque nosotros se lo contamos, que pronto había traído esos elementos, en que lugar estaban depositados, quién era el encargado de recibirlos y esconderlos en el Guanacaste, quiénes eran los jefes presuntos de ese movimiento que en su sed de mando habían con anticipación buscado el partido que representa la muerte de las libertades públicas. Nosotros mismos le comunicamos al señor Presidente de la República, las intenciones que había de introducir dichos elementos á esta ciudad, y al efecto le pusimos en su tiempo carta al respecto: nosotros mismos avisamos á San José para que lo pusieran en su conocimiento el nombre y apellido del soldado nicaragüense que en San Juan del Sur ayudó á cargar las fraticidas armas en el *bongo* q á estas playas las condujo. Nosotros mismos pusimos en conocimiento del señor Presidente de la República cierta carta comprometedorá de un caudillo mercenario, dirigida á Nicaragua dando cuenta del feliz éxito de ciertas gestiones que había venido á efectuar á este país. Y ahora, para que se sepa ponemos en conocimiento de Costa Rica entera, que creyendo en el infalible poder del oro se ha pretendido cohechar á un alto empleado para que no diera con las armas. La negación de esos elementos no son un misterio, ni para el Gobierno ni para nosotros los costarricenses de Nicaragua, que huyendo de la inhospitalidad de nuestra patria, buscamos abrigo en esta tierra fecunda en libertades. Pretender ocultar lo abominable de tales procedimientos, sería un crimen y si tal se pretende por razones de estado, que perjudican á la agrupación política á la que pertenecemos, listos estamos para dar á la luz con lujo de detalles los nombres, sitios, lugares, donde y cuando se ha introducido ese bagaje para Costa Rica aunque en ello nos

vaya la vida, por razones de otra índole.

Jamás nos ha amedrentado decir la verdad y menos tratándose de un asunto tan serio que es preciso, absolutamente preciso se deslinde en público para que el que sea responsable del atentado sufra las consecuencias que terminantemente señale nuestra Constitución Política.

No es posible que se oculte un crimen manifiesto y público con que se pretende manchar á nuestro partido, y si el que puede y debe esclarecer los hechos para sentar responsabilidades no lo hace, lo repetimos nosotros daremos á la luz de la verdad todo lo q. haya para que el pueblo costarricense sepa quiénes son los que han pretendido manchar de sangre los hermosos campos de la patria,

San José, 5 de agosto de 1909.

Sr. N. N.

Puntarenas.

Muy Señor mío:

En días pasados que llegó á esta ciudad un importante vecino de esa, supe que la causa Jimenista era allí lo que dicen los azules es en todas partes, es decir compacta, razón por la que aseguran un triunfo completo, pero las quejas q. he visto llegan á cada paso al señor Ministro, de los rojos de ese puerto, me hace poner en duda y á lo asegurado por el magnate á que antes me he referido quien no es otro que un señor Céspedes. Decía ese señor:

„Si en algún lugar el Jimenismo no tendrá oposición, es en Puntarenas en donde yo tengo una popularidad tal, que me bastó poner en la puerta de mi casa un VIVA JIMÉNEZ, para que Suñol, Matus Pacho y los Castillos, llegasen á firmar el libro de adhesiones que abrí en mi casa, y después de darles á estos servidores las comisiones consiguientes, han desempeñado su papel de una manera tan admirable, que á ese respecto he hablado con Ricardo para que les dé algo lo que me parece justo por ser una manera de premiar sus servicios”. Creí efectivamente en el dicho de ese señor, y mas, cuando supe que había conseguido para él el nombramiento de Gobernador, el de Diputado, para un señor Pittí, el de Capitán de Puerto, para un señor Canessa, el de Comandante de Policía, para un señor Chamorro y el de Comandante de Plaza para un señor Guzmán, cuyos nombramientos ó mejor dicho cuyas promesas para hacer los nombramientos, tiene en su cartera dicho señor, bajo la firma de

quien le ha ofrecido su cumplimiento. Me extrañó ver que de los servidores á que se refería el señor Céspedes no hiciera mención para los nombramientos mas importantes para ese lugar, pero hablando con don Santiago á ese respecto, este zorro viejo que bien conoce las agallas de aquel su amigo me dijo. Miguel tiene razón en no haber conseguido con Ricardo nada para esos señores, él quiere colocarlos en los puestos Municipales en donde los tendrá de serca vijilados, pues conociendo como conoce á Suñol Pacho, Matus y otros, en manera alguna, me ha manifestado con venile darles algo en que puedan hacerle estorción. Ahora me pregunto yó. Como si es verdad lo q. aseguraba ese señor de que allí el Jimenismo era todo lo que constituye esa Comarca, es que la tal Junta y el renombrado Juez han tenido que cometer tantas y tantísimas arbitrariedades como las que están cometiendo para poder conseguir un triunfo sobre esa causa, que es de lo mas vergonzoso para su Candidato, toda vez que á este señor le engañan haciéndole creer que subirá al mando Supremo por la voluntad popular sin que para ello haya necesidad de violar la ley lo que él tanto respeta? Para formarme juicio exacto de estas cosas, le suplico darne detalles verdaderos para emitir mi juicio á ese respecto. Mientras tanto, créame su afectísimo.

XX

Señor don N. N.

San José.

Muy señor mío:

Con gusto me refiero á su atenta carita de 5 del presente.

Me dice Ud. que un importante vecino de esta ciudad decía en esa que aquí era compacto el jimenismo.

A la verdad me pone Ud. en un aprieto para tener que decirle lo que he observado en los pocos días que tengo de estar aquí, [dos meses poco más ó menos]; pero como soy extranjero tengo contacto con los jefes de ambos bandos y oportunidad de valuar sus fuerzas y de observar las armas políticas que cada partido esgrime.

A mi llegada se me dijo en la "Eureka", cuarte general del Jimenismo; aquí no hay más que azules, el civilismo no pega, y probablemente no llegan á tres docenas de hombres los que militan en ese bando.

Pasaron los días y poco á poco fui conociendo la población y sus habitantes, hasta que vi las listas exhibidas al público de ci u d a d a n o s hábiles

para votar Yo que poco entiendo de esos trámites en Costa Rica, que es el único país de Centroamerica en donde se practican elecciones libres, empecé á notar una sosobra entre las filas del Jimemio. y una agitación así como delito; por la noche me acerqué á tomar mi refresco de costumbre á la Eureka, y entre suspiros y frases en tre cortadas pude advertir que los Jimenistas se habían convencido de que los civilistas tenían sobre ellos por lo menos un diez por ciento de ciudadanos hábiles para votar. En ese momento llegó un hombre gordo de espejuelos que decía que ha padecido otras veces de atrofia cerebral, y después de imponerse del estado de las cosas les dijo: "no teman Uds. nosotros tenemos mayoría en las Juntas de Distrito, el Juez es un Jimenista viejo que ya no tiene aspiraciones y que cuenta de que Ricardo se vaya al poder principalmente y vosotros al Munipio. y yo á la Diputación no le importa estar uno ó dos años en San Lucas. Yo por mi parte pediré la exclusión de todo civilista que me plazca, y la Junta con decir que son desconocidos ó transeuntes los excluirá, el Juez aprobará esa resolución y después que se quejen al cielo; así es que no tengan cuidado, que así como burlé el triunfo del partido Republicano hace cuatro años en este puerto, también burlaré el del partido civil, porque mi Diputación no debo perderla en esta vez".

Sobre las influencias del señor Céspedes nada puedo decirle, porque aunque los pocos civilistas que han visto su carta me han dicho que hay algo de cierto, temo que ellos quieran tomarle el pelo al amigo Céspedes quien me dispensa buenas simpatías.

El civilismo con su prudencia y serenidad, veo que defiende sus derechos, hace sus solicitudes en forma y casi todas se le niegan sin fundamento legal, y esto lo digo porque he visto varios telegramas del señor Ministro de Gobernación que resuelve favorablemente las solicitudes del civilismo.

Me he convencido que en Puntarenas hay una fuerte fracción del partido civil, y que si las Juntas y jueces se atuvieran en todo á la ley de elecciones, el triunfo sería irremisiblemente de este partido que se me ha hecho simpático por su prudencia y disciplina en todos sus actos, y por su respeto á la ley y á las autoridades, pues le digo con franqueza que si lo que aquí está pasando se repitiera en mi país, pobres de esas Juntas y pobre Juez, no serían ellos los que llegarían á la

por los vínculos políticos de hoy, se encuentra entrelazado en fraternal abrazo de amistad. Hecho es éste último que el pueblo debe ignorarlo, pero que don Pedro, debe saber á qué nos referimos.

Don Pedro fué consecuente con su partido y por consiguiente con síglo mismo, todavía en el mes de abril de este año. En esa época cuando don Máximo Fernández hizo su misterioso viaje á la tierra de los lagos, viaje que se trató de ocultar por todos los Republicanos y Jimenistas, en ese viaje hecho á la mansión del tirano nicaragüense en el que mendigó el patriota Fernández el apoyo que consiguió á cambio de quien sabe que promesas y serios compromisos, (prueba de ello, los elementos de guerra que existen en poder del Gobierno yá), el señor Chamorro dijo: "Si es cierto que don Máximo se encuentra en Nicaragua, dejo de ser Jimenista: yo no quiero componendas con Zelaya, y siendo anti-Zelayista, nunca podré hacer causa común con los que con él figuran". Sin embargo: tal manifestación no ha sido respetada, porque hoy aun convencido de de la certeza de los hechos, sabiendo y comprendiendo la intervención directa que el Gobierno de Nicaragua tiene en la presente contienda eleccionaria, eso no ha sido bastante para que se aparte y proteste con indignación del procedimiento de su candidato, quien ha reconocido siempre en el hombre que hoy lo protege, *ser el único llamado á regir los destinos de nuestra desgraciada patria.*

Queda acusado D. Pedro Joaquín Chamorro Bolaños, de falta de entereza, de débil carácter, de antipatriótico, y de hombre inconsecuente con sus correligionarios políticos. Ocupa hoy un puesto en el Jimenismo-Zelayista, de consejero y consultor, y se ha entregado á nuestros enemigos de modo tan incondicional, que colabora con ellos de una manera tan asidua, como nunca lo pudimos ver colaborar en nuestros propios asuntos políticos nicaragüenses.

Si EL FIN JUSTIFICA LOS MEDIOS, hace muy bien don Pedro Joaquín Chamorro Bolaños de partir hoy peras con los aliados de Zelaya en Costa Rica.

Unos Nicaragüenses

Conservadores.

Puntarenas, agosto 8 de 1909.

CORRESPONDENCIA DE CHOMES

—0—

Sr. Director del "Correo del Pacífico".

Perdone Ud. que le escriba este ensayo epistolar; pero, los que dirigen aquí los trabajos de "inclusión y exclusión" de su-

fragantes, se hallan tan ocupados que no tienen tiempo de publicar nuestras "femérides"—que, á veces, valen la pena de ser contadas—Así me parece.

Sabrán Ud.: que la fiesta titular del Apóstol pasó sin bulla, por "prudencia" de las autoridades. Con todo, el señor Carranos envió, para que la conmemoración religiosa no faltase, al señor Presbítero don José del Olmo, ya conocido entre nosotros porque en los cortos meses que sirvió la Parroquia, nos visitó y trabajó con ahínco por la mejora moral de este lugar.

Como el señor del Olmo, coeluidos sus oficios religiosos, no pudo embarcarse al medio día, pues se había perdido la marea, tuvo que demorar entre nosotros, junto con sus compañeros que habían venido en "gasolina expresa". Con tal motivo, se invitó al señor del Olmo á dar una conferencia instructiva al pueblo; y, en efecto, temprano de la noche, antes de la horareglamentaria de sesión, y en el amplio Club Civilista, se agolpó un gentío, manteniéndose los "canta azul" fuera del local.

Ocupó la tribuna el Dr. don Manuel Párramos para anunciar que hablaría el Presbítero del Olmo, quien, siendo sacerdote portador de palabras de paz y de amor, debería ser escuchado por todos sin distinción de colores políticos; que, por tanto invitaba á todos á tomar asiento.

Había después don Párramos; más ó menos en el mismo sentido; y, por último, ocupó la tribuna el señor del Olmo.

Es difícil para mí resumir el discurso; pero haré lo posible. Comenzó por manifestar, el señor del Olmo, el dolor que le causaba ver las tribunas, que solo debían servir para ilustrar á los pueblos en el conocimiento de sus derechos y sus deberes; y para encaminarlos á la consecución de los años y cumplimiento de los otros, convertidos en lugar de desahogo de pasiones mal sanas y preparando la división y la discordia entre hermanos. Dijo después, cómo la misión del sacerdote, misión de paz y de caridad para con todos, impone el deber de ilustrar á todos, especialmente á los obreros, á los que tienen encañadas sus manos y tostadas sus frentes por el duro trabajo, por cuanto carecen de tiempo para visitar bibliotecas; y, por cuanto el pueblo, por lo general, generoso y sencillo, es la primera víctima de aquellos que patrocinan y predicán la mentira. En cuanto al desinterés del sacerdote, sin hacer mi apología, dijo, señores, los doctores, testigos aunque soy el último de los sacerdotes, me habéis visto venir, sin interés político, sin interés pecuniario, é ir de casa en casa, de choza en choza, pidiendo por todo pago, el restablecimiento de las buenas costumbres, vuestra reconstrucción moral, la dignificación de vuestros hogares por medio del cumplimiento de la ley del Señor y el respeto á la sociedad".

Para indicar al pueblo, cual leberá ser su actitud en la actual contienda política, y donde están sus más valiosos y más caros intereses, hizo un ligero parangón entre los dos caudillos que hoy se proponen para el Gobierno del país. Después de mencionar algunos hechos, que son, para el nombre de Rafael Iglesias Castro, timbre de gloria legítima, por cuanto han sido la base de reedificación moral y económica de la nación costarricense, señaló el peligro que, para la paz y para nuestras instituciones, se derivaría de llevar al poder supremo á Ricardo Jiménez. En este punto agregó: "Mirad, si no, lo que hacen los que rodean á don Ricardo, aun sin haber llegado al poder: mirad como pisotean y escarnecen á los más virtuosos sacerdotes: mirad como levantan la losa del sepulcro de un Obispo Santo, grande y verdadero benefactor de Costa Rica: mirad como tratan de infamar el nombre esclarecido de quien ha llevado la luz á nuestras tribus salvajes, y ha hecho que las naciones civilizadas miren con interés hacia este rincón de Centro América".

(Continuará).

¡OJO! ¡OJO!

El Eotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela, ha introducido en su establecimiento importantes mejoras. El esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

Cuartos á la calle una sola persona, por día \$3.50
 " " " " dos personas en el mismo cuartos 3.00
 " " " " interiores una sola persona, por día 3.00
 " " " " dos personas en el, cuartos 2.50
 Desayuno 0.25
 Almuerzo ó comida 1.25
 Cama una, noche 1.00
 Baños de aspercion, gratis para los clientes. Fuelle constante.
 Pensionistas. Precio convencional

Fernando Magri. Propietario.

FARMACIA UNIVERSAL

Esta es la única Botica de la Provincia que puede competir con las mejores de la capital, porque lo importa directamente de las Fábricas.

Las compras al detall tienen el 20 % de premio y las por mayor el 6 %.

El despacho de recetas está á cargo del competente joven Saenz.

Puntarenas, de 1909.

Ojo, Pasajeros POR EL PACIFICO

No olviden que la GRAN EMPRESA PATIÑO es más nueva y á que tiene mayor número de máquinas y magníficas bestias para silla, para señoras y niños, sic la única que cuenta con potrero en el Estadero, para vir y atender los pedidos a toda hora del día y de la noche.

Especialidad en el envío de equipajes.

Magníficos carretones de resorte

Dirección telegráfica á Esparta y Orotina "BARTH"

Esparta, 11 de julio de 1909.

VICTOR M. RUILOVA

AGENTE Y COMISIONISTA

Manzanillo Costa Rica.

AZÚCAR DEL INGENIO

EL TEMPISQUE

DE

FEDERICO SOBRADO

SE VENDE EN LA COMPAÑIA DE AGENCIAS DE COSTA RICA LIMITADA